

## ATILIO SAVINO: “EL ÉXITO DE LA FUNDACIÓN SE BASÓ EN UN GRUPO DE AMIGOS QUE SE SENTÍA BIEN ESTANDO JUNTOS”

El doctor Armando Atilio Savino es vicepresidente de la Fundación, forma parte del consejo superior de la Universidad y es docente. Desde los inicios de ISALUD, Atilio formó parte de aquel grupo fundador con la intención de contribuir a la reforma sectorial y al progreso social con equidad. En esta entrevista, recuerda los primeros momentos y afirma que es necesario seguir construyendo “un presente inmediato que se transforme en el futuro deseado que queremos lograr”.

### –¿Cómo recuerda aquellos comienzos de la Fundación?

–Lo recuerdo como un desafío. Nosotros habíamos constituido un equipo de trabajo maravilloso en el Ministerio de Salud de la provincia de Buenos Aires durante la gestión de Antonio Cafiero como gobernador. Luego de cuatro años, cuando el tiempo de gestionar el gobierno estaba terminando, comenzamos a hablar sobre la constitución de una fundación para poder seguir juntos, desde la idea y el pensamiento junto con las actividades propuestas e investigaciones. Recuerdo que nos costó mucho trabajo definir el nombre. Los objetivos de la Fun-

**“EL ÉXITO DE LA FUNDACIÓN SE BASÓ EN UN GRUPO DE AMIGOS QUE SE SENTÍA BIEN ESTANDO JUNTOS, CON UN LIDERAZGO DE GINÉS RECONOCIDO POR TODOS. AHORA LA FUNDACIÓN TIENE OTRA REPERCUSIÓN, PERO TODO EL TRABAJO SE HIZO A PARTIR DE ESA AMISTAD Y DE UN EQUIPO”**

dación son muchos y nosotros queríamos encontrar algo que sintetice todo eso. Por otra parte, empezó la idea de la creación de un instituto para impartir y distribuir conocimiento. Luego de muchas discusiones, utilizamos la abreviatura de instituto y resumimos todos nuestros objetivos en la palabra salud. De esta manera, están representados cada uno de todos los objetos que tiene la Fundación: generar las condiciones apropiadas para una salud integral.

En nuestros comienzos lo primero que tuvimos que hacer fue encontrar un lugar de encuentro. Nosotros debíamos dejar el ministerio y, por lo tanto, teníamos que buscar un espacio apropiado.

En primer lugar, Antonio Cafiero nos dejó utilizar las instalaciones de su fundación sobre la calle Corrientes, a metros del Obelisco. Allí nos reunimos asiduamente para definir actividades y convocatorias. Siempre apuntamos a poder ser un centro de enseñanza, lo cual pudimos concretar a través de un crédito que obtuvimos, más el aporte individual del grupo. Así pudimos hacer nuestra primera sede propia en Viamonte, frente al Teatro Colón.

### –¿Cuáles eran sus expectativas sobre la Fundación?

–Lo que yo aprendí a través de todos estos años es que las expectativas personales estaban dentro de la realización de las expectativas en conjunto. Nosotros pensábamos en trascender, en ampliar nuestro círculo de permanencia y posicionarnos como un referente en las políticas sanitarias sociales y ambientales. De a poco, fuimos construyendo un reconocimiento importante por parte de la sociedad y de todos aquellos que están involucrados con estos temas.

### –¿Qué temáticas le preocupaban en aquel tiempo?

–A mí personalmente y a la Fundación en su conjunto, siempre nos interesaron las temáticas relacionadas con el medio ambiente. Yo soy contador y licenciado en Economía e hice un doctorado en Ciencias Políticas. Al comienzo, en ese grupo de médicos desentonaba un poco. Pero en mis trabajos siempre me había relacionado con temas de salud. Inclusive, antes de que entrara al ministerio, había sido administrador de hospitales grandes y sanatorios privados. Entonces, no era un desconocido para el ambiente de la salud, pero lo hacía desde otra óptica.

Dentro del ministerio, nosotros habíamos creado una subsecretaría de Salud Ambiental. A partir de ese momento, mi vida se condicionó por seguir todos los temas ambientales.

### –¿Se imaginaba entonces cómo llegaríamos a este tiempo?

– En esa visión a largo plazo, uno siempre hace esa construcción a partir de los pequeños pasos que se van dando cotidianamente. Lo que seguiría haciendo es construir un presente inmediato para que se transforme en el futuro deseado que queremos lograr. El éxito de la Fundación se basó en un gru-



**“LA CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD FUE UNA VORÁGINE. LA FUNDACIÓN EXISTE YA QUE ES LA QUE CREA Y GESTIONA A LA UNIVERSIDAD. LOS OBJETIVOS DE LA UNIVERSIDAD SON TOTALMENTE DISTINTOS Y ES MUCHO MÁS PROFESIONAL PORQUE HAY UNA OBLIGACIÓN EN CUANTO A LA CALIDAD DE LA ENSEÑANZA IMPARTIDA”**

po de amigos que se sentía bien estando juntos, con un liderazgo de Ginés reconocido por todos. Ahora la fundación tiene otra repercusión, pero todo el trabajo se hizo a partir de esa amistad y de un equipo.

### –¿Quisiera agregar algo más?

–Todos los recuerdos de los momentos pasados se extrañan. Durante muchos años nos juntamos todos los lunes a cenar. Cuando Ginés fue a Chile, de a poco, se fueron espaciando esas reuniones y cada uno fue haciendo actividades distintas. Perdimos esa hermosa costumbre de juntarnos todos los lunes. Ahora nos reunimos, pero no tan seguido.

Por supuesto, la creación de la Universidad fue una vorágine. La Fundación existe ya que es la que crea y gestiona a la Universidad. Los objetivos de la Universidad son totalmente distintos y es mucho más profesional porque hay una obligación en cuanto a la calidad de la enseñanza impartida. Todo esto fue creciendo y, de alguna manera, la expresión de ese crecimiento se refleja en todos los edificios que albergan a los estudiantes de la Universidad, que es muy reconocida. Yo sigo perteneciendo a la Fundación como vicepresidente, pero uno también comienza a tener roles y responsabilidades en la Universidad. ▮